

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Illustration: Sonnen-, Luft- u. Schwimmbad Langensteinbach

[urn:nbn:de:bsz:31-221302](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-221302)

Langensteinbach

Das einstige Fürstenbad hat am Fuße der sagenumwobenen St. Barbara-Ruinen ein herrliches Luft-, Licht- und Sonnenbad. Kommen Sie zur Erholung und zum Wochenend. Mit der elektr. Albthalbahn Richtung Busenbach direkt zu erreichen. — Auskünfte durch den Verkehrsverein Karlsruhe und Londreisebüro Karlsruhe, Kaiserstr. 187 sowie durch das Bürgermeisteramt Langensteinbach.

In dieser einstigen weiblichen Adelsrepublik mit seinen zehn Untertanendörfern, übte die Äbtissin alle Gewalt; der oberste Grundsatz war — Aller Dinge Grund ist Gehorsam — und sie bestimmte — alle Zwang und Bann, Gebott und Verbott, Buße auf Frevel — die Untertanen mußten dem Kloster Bodenzinse und Abgaben in vielerlei Naturalien und Geld bezahlen, wie sie auch Frondienste leisten mußten, und da mag nun die Vogts- oder Schultheißenwürde der Benzschen Vorfäterreihe, nicht ohne Bürde gewesen sein.

Schwere Schicksale sind im Laufe der Jahrhunderte über das einst weltabgeschiedene Tal der Alb vorübergerauscht. Das Frauenkloster ist 1148 von Berthold von Eberstein im romanischen Stil erbaut, wurde in einer Fehde des badischen Markgrafen Bernhard 1403, vom König Rupprecht von der Pfalz — ohnschuldigen verbrannt und waren viel wunderlicher Läufe und Bheundschaften in diesen Landen um und um, davon unser Herr Gott zuvorderist und auch Kloster und geistliche Lütthe geohnehret und fürsichtiglichen beschädigt worden —. Im gotischen Stil wieder aufgebaut, ist im Jahre 1508 wieder verbrunnen; — die Abtey, schlafsaal, speisssaal, alles miteinander bis uff die kirch und siechhaus —.

So wie das Kloster heute vor uns liegt, ist es das Werk zweier hervorragender Meister der Vorarlberger Barockschule. Der eine, Franz Beer, vollendete 1704 das zweiflügelige Konventgebäude und der andere, war sein Schwiegervater Peter Thumb, der 1733 die Kirche und den dritten Konventflügel erbaute. Im Jahre 1803 wurde das gesamte Klostergebiet dem weltlichen Staate einverleibt, das Kloster aufgelöst und seither sind die Barockschöpfungen den Mächten der Verwitterung und dem Zerfall preisgegeben. Droben auf den Türmen und den Mauern stehen einzelne Tannen und Birken, als letzte Güter einer versunkenen Herrlichkeit. In den Ruinen des Konventflügels wurde der sogenannte Klosterhof eingebaut und hier befindet sich heute die Gauschulungsburg der NSDAP. Frauenalb.

Als Volksschüler wie als Gymnasiast ist Carl Benz um diesen einstigen Machtmittelpunkt einer geistlichen Miniaturrepublik herumgeschweift und diese Kloster-ruinen müssen einen gewaltigen Eindruck auf sein Bubengemüt gemacht haben, sonst hätte er sich viele Jahre später nicht immer mit dem Gedanken getragen, das Lusthaus der Äbtissinen zum Sommeraufenthalt zu kaufen. Als ihm aber bei einer Besichtigung der Sauch der Geschichte gar zu modrig entgegenlug, hat er den Versuch aufgegeben, auf den Spuren der Äbtissinen zu wandeln.



Sonnen-, Luft- u. Schwimmbad Langensteinbach.

Aufn. Erich Bauer.

Wanderungen im Albthal gehören mit zu den Herrlichkeiten in Gottes freier Natur



Marxzeller Mühle mit der Carl Benz- und Hans-Thoma-Stube.

Hotel Pension Marxzeller Mühle im Albthal

Pension RM. 4.—, Wochenende RM. 5.—. Zimmer mit fließendem Warm- und Kaltwasser. Terrassen, Schwimmbad, Liegewiesen — Zentralheizung in allen Räumen — Fernsprecher 23